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中外大学校长论坛：研究生考试 路往何处去？

[ 作者 ] 邬焕庆;吕诺 

[ 单位 ] 新华网 

[ 摘要 ] 笔试第一面试该不该通过？导师招研究生的权力该扩大还是该缩小？研究生应该如何选拔招收？考研笔试能否取消？正在举行的

中外大学校长论坛上，与会者进行了热烈讨论。 

[ 关键词 ] 中外大学校长论坛;研究生;考试

       新华网北京８月７日电（记者邬焕庆、吕诺）河海大学法律系一位讲师在报考北京大学法学院博士生时，初试成绩第一，面试复试

中被淘汰，笔试成绩排名第二和第三的两人被录取。考生由此质疑此次博士招生的公正性，向北京大学纪检部门提出申诉，并将题为《我

的北大考博经历》的文章贴上网站，掀起轩然大波。 透视甘德怀北大考博事件>>  笔试第一面试该不该通过？导师招研究生的权力该扩大

还是该缩小？研究生应该如何选拔招收？考研笔试能否取消？正在举行的中外大学校长论坛上，与会者的热烈讨论，已不仅局限在这场风

波本身。  “笔试第一”不等于“第一录取”  北京大学校长许智宏说：“据我所知，今年不只法学院，北大还有几个学院都没有录取笔试

成绩第一的学生。北大目前正通过两种途径选拔更优秀的研究生：一是扩大重点大学的保送生名额，二是将学生笔试成绩在录取中的权重

降低为４０％。”  许智宏说，小学、初中、高中都是以考试成绩作为对学生评价的主要标准，对一个大学本科毕业生是否具有科研潜力

仍以考试成绩为主要评价恐怕是不适当的。我觉得目前从研究生录取来看，我们更应该注重的是研究生的综合素质，因此只能反映学生知

识层面能力的笔试对研究生选拔的重要性已变得越来越小。相反，学生在面试时所体现出的个人能力和对知识的综合运用能力相对变得越

来越重要。  “笔试成绩很好的学生面试时可能被淘汰，我们需要突破‘一次笔试定终身’的传统观念。”武汉大学校长刘经南说，近年

来一些高校开始推行新的研究生选拔方式，将过去以试卷考试成绩为主的录取方式，改为以面试考核为主要成绩的选拔方式。这种研究生

招生方式更加灵活，能更全面地考察学生的综合素质。  南开大学校长侯自新说：“选拔研究生绝不能仅凭笔试。我们发现有的考生分高

能低，笔试成绩非常好，但在复试时却做不出实验，很难说他具备科学研究的基本素质。”侯自新说，南开大学也在尝试研究生招生改

革，将增加面试成绩在录取中的比重，在面试中考察学生的专业基础、实际能力和其他知识背景。  降低笔试比重并不意味着很快要取消

笔试  针对有关北京大学将取消招考研究生笔试的传言，许智宏予以否认。  他说：“在不少发达国家中，大学的研究生不需要参加笔试，

而是由教授直接写信推荐，之后由所报考学校的教授面试后决定是否录取。但目前对我们而言，笔试仍是一种相对公平的竞争方式。总有

一天笔试成绩会在研究生选拔中被淡化，现在要取消它还不是时候。”  考研笔试在较长时期内很难取消，这是与会的国内大学校长们的

共识。  侯自新说：“南开大学也正在探索更合理的研究生招生选拔办法。但目前来看，取消笔试并不在考虑范围内。要以一个更好的考

试制度取代现行的考试办法，需要很长时间的探索和积累。”  笔试和复试、面试究竟应各占多大比例？如何以面试成绩否定笔试排名？

天津大学校长单平介绍说，在天大通常将考生按笔试成绩排序。面试后如果不录取笔试名次靠前的、选择名次靠后的，学院一般要有４个

教师签名同意并说明理由。对个别情况可以这样处理，但是目前对大量考生靠面试准确进行考核比较困难。现在很多高校研究生招生数已

经超过本科生，学校很难在仓促的面试中准确衡量众多考生尤其是外校考生的能力。  “如何建立起像耶鲁大学等一流高校那样比较完善

的招生工作机制，需要长期探讨。这就要在笔试命题上多下工夫，少一些死记硬背的东西，让试卷更好地反映出学生的综合素质和实际能

力，弥补面试的不足。”单平说。  由教授自主选择研究生是趋势  关于提升或者降低教授选择研究生权力的问题，许多校长都表示：由教

授自主选择适合的高素质研究生是一个必然的趋势，但要在制度上给予配合和制衡。  北京师范大学校长钟秉林说，研究生的培养规律与

本科生不同，导师在培养过程中起非常重要的作用。所以在选拔研究生时，除进行必要的知识考核外，要充分尊重导师意见。  侯自新

说：“研究生招生要加大导师在录取中的主动权，充分尊重导师意见。但也不能被导师个人意见左右，应该由若干专家组成评审集体，避

免个人好恶等因素影响招生。”刘经南说，研究生招生应该给教授自主权，由考核小组专家评定学生的科研潜力。  北京化工大学校长王



子镐指出，由教授自主选择研究生目前很难一步做到位，“在当前条件下，如果马上就实行‘导师决定制’，一些灰色的东西将很难避

免。为确保能选拔出真正的人才，选拔录取的操作程序一定要严格，既不能一考定终身，也不能由导师一人定成败。”  我们需要怎样的

研究生？  高分低能，是现在很多研究生导师对招收进来的一些学生的评价，也是许多大学校长头疼的问题。  刘经南说：“作为研究生导

师，我当然希望招收来的学生基础知识背景宽，实践能力强，思维活跃、富有创新精神。这不仅对提升学校的研究攻关能力有帮助，更能

真正体现出‘研究’二字的本原。”  王子镐说：“研究生招生有别与本科生，更不能仅仅依据考试成绩。事实证明，一些笔试分数很高

的学生在科研方面并无特长。”  单平说：“不可否认，现在有些大学教育也应试化了。”许智宏也认为，“如果单凭考试，重点大学考

生可能考不过一般院校考生，但凭科研和实践能力，重点大学学生素质往往会更好。”  而在此次校长论坛上，耶鲁大学和剑桥大学的校

长均表示，高校要选拔研究型人才，非常重要的是考查研究能力和知识的综合运用能力，而并非一名学生究竟能掌握多少老师传授的知

识。 
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